





Appel à candidature : résidence junior UniGR au Centre Käte Hamburger de recherche sur les pratiques culturelles de réparation (CURE) à l'Université de la Sarre

Le Centre Käte Hamburger de recherche sur les pratiques culturelles de réparation ouvrira le 1^{er} avril 2024 à l'université de la Sarre. La dimension interdisciplinaire et internationale du centre se concrétise entre autre au travers d'une bourse junior dont bénéficieront exclusivement les jeunes chercheur.euse.s des universités partenaires de l'UniGR. Veuillez trouver ici l'appel à candidature pour la première promotion du centre qui accueillera (d'octobre 2024 à septembre 2025) un.e chercheur·e-junior (post-doc)de l'UniGR pour une durée allant jusqu'à douze mois.

L'Europe se trouve face à une tâche historique capitale : repenser ses rapports au monde. C'est cette idée, désormais incontournable dans les productions culturelles ainsi que dans les réflexions sur la culture, qui anime le Centre Käte Hamburger. Face à l'ampleur de dommages irréparables et menaçant notre existence même, les pratiques culturelles de réparation sont devenues un enjeu fondamental pour l'avenir.

L'objectif du Centre est d'élaborer une théorie transmédiale des pratiques et des processus culturels de réparation dans une perspective historique et transculturelle, théorie déterminante pour la constitution d'une compréhension sociopolitique des pratiques culturelles de réparation. Le Centre se propose ainsi de contribuer à la réorientation des sciences de la culture, ainsi qu'à la constitution d'un savoir sur les processus individuels et collectifs de réparation dans un monde globalisé – un savoir indispensable à tout vivre-ensemble futur. À cet égard, l'accent portera sur les cultures de la mémoire, sur les discours historico-politiques, sur les expériences individuelles de perte, dommages ou humiliations, ainsi que sur les questions d'écologie culturelle.

Le présent appel à candidature s'adresse aux chercheur.e.s en sciences humaines et sociales au niveau post-doc. Ces dernier.ère.s mèneront des projets de recherche personnels dont l'objet s'inscrira dans la thématique du Centre et seront réalisés au cours de la résidence. Le projet s'inscrira dans un (ou plusieurs) des trois axes du programme – histoire, expérience, nature – et sera en lien avec le thème directeur de la promotion :

2024/2025 : théorie

2025/2026 : société

2026/2027: corps

2027/2028 : choses

Merci de déposer vos candidatures uniquement pour la première année. De plus amples informations sur les axes du programme et les thèmes directeurs des promotions sont disponibles sur le site du Centre Käte Hamburger : www.uni-saarland.de/khk.







Engagement et participation

Le Centre Käte Hamburger accueillera jusqu'à douze chercheur.e.s par année, dont un.e chercheur.e junior de l'UniGR. La participation active des résident.e.s aux manifestations (colloques, groupes de travail, conférences) ainsi qu'aux publications du centre est attendue. A la fin de la résidence, le/la résident.e junior de l'UniGR rédigera un rapport succinct sur les activités et les résultats de son séjour pour l'Université de la Grande Région. Les chercheur.e.s ont la possibilité d'organiser leurs propres colloques ou d'intervenir dans le cadre de manifestations ou de cours en collaboration avec nos partenaires scientifiques et culturels.

L'université de la Sarre dispose d'un pôle de compétences dédié à l'Europe et de liens universitaires profonds avec la France. Le Centre Käte Hamburger voisinera ainsi avec le Cluster de recherche européenne (CEUS) dont l'orientation principale porte sur les « Monde(s) européens. Projections, réflexions, transformations », il profitera non seulement du réseau universitaire transfrontalier « Université de la Grande Région » (UniGR) mais aussi de l'alliance des universités européennes « Transform4Europe » (T4EU).

L'Université de la Grande Région est un groupement universitaire innovant regroupant la RPTU Kaiserslautern-Landau (D), l'Université de Liège (B), l'Université de Lorraine (F), l'Université du Luxembourg (LU), l'Université de la Sarre (D), l'Université de Trèves (D) et la htw saar (D) en tant que partenaire associé. La coopération entre les sept établissements d'enseignement supérieur dans la Grande Région offre des conditions d'études et de recherche privilégiées, axées sur la mobilité entre les universités partenaires et entre les disciplines scientifiques, ainsi que sur l'acquisition de compétences linguistiques.

Durée et conditions

Les résident.e.s sont généralement accueilli.e.s pour une durée d'une année. La première promotion entamera ses travaux le 1^{er} octobre 2024. Des dérogations pour des séjours plus courts peuvent également être envisagées – la durée minimale ne pouvant toutefois pas être inférieure à six mois. En tant que chercheur.e.·s invité.e.s, les résident.e.s sont en règle générale libéré.e.s de leurs obligations dans leurs institutions d'attache et remplacé.e.s pour toute la durée de leur séjour. Le Centre Käte Hamburger prévoit des compensations financières en conséquence.

Les résident.e.s mèneront leurs recherches sur place et participeront aux travaux du Centre pendant toute la durée de leur séjour. Il n'est pas prévu d'effectuer des recherches prolongées dans d'autres lieux pendant la durée de la résidence.

Les résident.e.s seront logé.e.s aux frais du centre dans des appartements modernes. Suivant les cas, le logement pourra être adaptés aux besoins de familles. Le trajet aller et retour à Sarrebruck sera également pris en charge. Les assurances et autres frais liés au séjour sont en revanche à la charge des résident.e.s. Ces dernier.ère.s disposeront au centre d'un poste de travail entièrement équipé.







Conditions et modalités de candidature

Les conditions préalables à une candidature sont un doctorat achevé ainsi que la présentation d'un projet de recherche en rapport avec les objectifs du Centre Käte Hamburger. Les résident.e.s junior se trouveront à un stade de leur carrière antérieur au professorat.

Seules les candidatures de scientifiques employé.e.s dans l'une des universités partenaires de l'UniGR (RPTU Kaiserslautern-Landau, Université de Liège, Université de Lorraine, Université du Luxembourg, Université de la Sarre, Université de Trèves) sont éligibles pour la résidence junior de l'UniGR.

Les dossiers de candidature peuvent être adressées jusqu'au 15 décembre 2023.

Veuillez envoyer vos candidatures comprenant les documents suivants en un pdf unique à l'adresse victoria.petri@uni-gr.eu_: lettre de motivation, curriculum vitae, liste des publications et exposé du projet (cinq pages maximum). L'exposé permettra d'identifier la pertinence du projet par rapport aux objectifs du centre ainsi que son intégration dans l'un des axes de recherche au moins, autant que dans l'un des thèmes directeurs de la promotion.

Les candidatures peuvent être rédigées en allemand, anglais ou français. Les candidatures en allemand et en français seront accompagnées d'un résumé (abstract) en anglais.

Nous contacter

Vous trouverez de plus amples informations concernant le centre à l'adresse <u>www.uni-</u>saarland.de/khk.

Pour toute question d'ordre scientifique, veuillez contacter la direction : Prof. Dr. Markus Messling (markus.messling@uni-saarland.de) ou Prof. Dr. Christiane Solte-Gresser (solte@mx.uni-saarland.de).

Pour toute question concernant l'Université de la Grande Région, la chargée de projet au Bureau Central se tient à votre disposition : Victoria Petri (victoria.petri@uni-gr.eu).

Pour toute autre question, veuillez écrire à : khk@uni-saarland.de.